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本报讯 自动化公司以“迅速增
强质量意识，快速提升产品质量”为
目标，切实解决信息化、自动化控
制、计量检测、通信系统存在的突出
问题，以实现各系统业务在管理、研
发、运行、服务等各方面的质量提
升。

在质量大提升活动中，自动化公
司全面修订体系文件、技术标准规
范，逐一确认审核，确保其适宜性、
充分性和有效性；按专业挖掘出44
项技术攻关项目，整改完成率达
100%；完成了135项现场设备质量
改进和质量问题整改，进一步提升
了运维质量，实现了提质增效。按
照四大专业，该公司共围绕171项关
键技术指标，通过对标和跟踪控制，
已有147项指标达到目标值，其余项
将通过广泛开展质量改进、质量攻
关、质量风险分析、质量成本控制等
活动，快速提升关键质量指标。

针对目前存在的典型质量问题，
自动化公司集中精力，采取改造碳
钢线钢铁成分化学快速分析系统、
集成检验设备与快分系统等措施，
自主研发了炼钢一厂碳钢线检化验
系统并投入运行；采取调试炼钢一
厂铸流系统200余个网络站点、检测
确认12台套检测仪表网络通讯和
60 余台套编码器信号、测试确认
3000多个 I/O信号等手段，为公司

新建项目提供了技术支持；实现了不锈冷轧厂6号
纵切线计量系统和全线库区管理系统“一键切换”功
能，极大地简化了生产工人的现场操作，降低了备件
消耗。

自动化公司相关负责人表示，该公司将继续强
化技术攻关和质量改进项目的实施，全力提升产品
和服务质量，实现质量工作的持续改进提升。

质量到底是什么？一组固有
特性满足需求的程度。这样一个
抽象的定义我们很难弄懂。但是，
在我们的实际工作中却有这样一
个有意思的现象：同样的工具，同
样的作业方法，同样的生产环境，
做出来的产品经检测质量却大相
径庭。这是为什么呢？

仁者见仁，智者见智。我认
为：质量是一种态度。

质量是一种态度，产品质量在
我们每个员工手中。产品质量的
保证，需要我们共同努力。对于质
量，更重要的是“集体行动”。在实
际工作中要倡导团结合作、忘我奉

献的工作作风，强调增强内部凝聚
力，提高技术素质。只有我们全体
员工的共同努力，出自我们手中的
产品质量才会有保证。

质量是一种态度，产品的质量
取决于每个员工的认知。质量无
小事，认真地做好自己应该做好
的、也必须做好的每一件小事。同
样的设备、同样的工艺，生产出来
的产品质量却出现差别，究其原
因，我认为作业人员的态度至关重
要。在实际工作中，作业人员的惰
性、质量与产量的相互制约，长期
以来形成一种单一的、偏颇的质量
意识。其实，产品质量与产量并不

矛盾，质量与我们每个人的操作、
设备的点检维护都密切相关。要
让每位员工清晰地意识到，个人的
不负责任会造成致命的质量问题，
损失是不可挽回的。所以，严格按
标准操作，把质量意识常放心中，
防微杜渐、防患于未然。

质量是一种态度，产品的质量
是企业生存的根本。产品质量的
保证，需要我们每个人都要以主人
翁的责任感，每个细微环节都尽职
尽责，把职责内的每件小事都做
好。正所谓“细节决定成败”，让我
们把对质量的“心动”付之于“行
动”吧！

东山矿日前组织开
展了春季安全大检查，
通过自查和集中检查，
对生产现场展开了隐患
摸排工作，并将交通、消
防、地质灾害等作为检
查 重 点 ，消 除 安 全 隐
患。图为职工在进行消
防安全检查。

周秀弟 摄 高爱忠 文
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（上接第一版）
能否将高炉冲渣水余热回收为城市

供暖再次被当时在能源环保部工作的孟
庆来提起。与能源环保打了一辈子交道
了，把这些余热利用起来，是老孟多年的
梦想。2008年，那时的老孟已近50岁
了，按理说当时太钢男职工到50岁就可
以内退，“凑合”几个月也就该回家享清
福了。但老孟心里始终有这个“结”解不
开。不把“结”解开就回家，留下的遗憾
也就太多了。

于是，老孟就拉上相处了二三十年
的老伙计、工程技术公司的高晔明，自己
出主意想办法，让老高来搞设计。两个
人有针对性地对国内多个钢厂实地调
研，一个可以借鉴的都没有。每天网上
查资料，结果国外也没有搞成的。咋
办？在“偷懒”的办法没有了之后，两个
人就决定自己做。

集中供热工程是个系统工程，包括
热源、输送系统以及热用户，他们所面对
的最大问题是，以高炉冲渣水余热为热
源的取热技术，抓住热源问题解决，事情
就成功了一大半。随后，两人就经常跑
到炼铁厂高炉生产现场“转悠”。当时，
任炼铁厂副厂长的李润明也参与了进来
陪两个人“转悠”，商量办法。

最初大家根据常规做法想到的是，
解决高炉冲渣水余热回收的最大难题之
一，是如何在余热回收系统过滤冲渣
水。于是，老孟和李润明他们邀请来北
京、四川、东北、天津等地的五六家相关
换热器设备厂家先后把设备拉到现场试
验，而各种管道和阀门都是老孟他们从
废钢堆里一件一件捡来对接起来的。

冲渣水过滤这个环节禁锢了老孟他
们好长时间，几个月试验下来，都不理
想。高炉冲渣水泥沙淤积堵塞和纤维钩
挂堵塞属于世界性难题，国内外很多先
进的钢铁企业都没有解决掉。

几个月下来，一些厂家坚持不住了，
拉着设备“溜号”了，最后，只有一家公司
一直坚持了下来，针对每次试验存在的

问题，一台设备、一台设备不断改进轮着
试验。

一天，绞尽脑汁的老孟突然灵机一
动，能不能不过滤啊？让冲渣水直接进
入换热器？如果这样，换热器该怎么改
啊？

“试试？”
“试试！”老哥儿你看看我，我看看

你，异口同声地说。
随后，一个大胆的设想开始付诸实

践，炼铁厂、设备厂家也积极配合。
失败了多少次，连老孟他们也记不

清了。几天几夜不回家，每天泡在高炉
现场已经是家常便饭。

换热器经过多次改进后，终于试验
成功了，项目可以立项建设了。这一刻，
老孟他们乐了，过去，他们是愁得几天几
夜都睡不好觉，现在却是乐得几夜都没
睡好觉。

在试验期和工程建设期，团队的人
数不断扩大，能源环保部的马晋杰、工程
技术公司的杨斌、张谭庆，炼铁厂的李
峰、黄立国、张峰，计财部的杨栓明、能源
动力总厂的王玉龙等各路人马都参与进
来，团队的力量也越来越强。

工程建设设计先行，在设计初期老
孟转战工程技术公司，主管高炉冲渣水
余热回收项目，高晔明作为设计负责人，
先后组织各专业对设计方案不断优化，
使得换热器“露天布置”成为钢城一道独
特的风景线，既降低工程造价，又方便检
修、维护；通过设置必要的调控，实现采
暖热水在两个冲渣系统之间灵活、平稳
自动切换；协调城北热力公司变更其一
次、二次网热力站设备配置，从而满足余
热回收所供采暖热水正常使用，既满足
用户使用要求，又保证采暖回水满足与
冲渣水换热要求。

项目建设期间，老孟又与大家一起

监督工程的每一步实施。在项目实施过
程，公司领导、能源环保部领导多次深入
现场指导，提出了许多改进意见。

6年时间里，老孟他们先后攻克了
26项技术难题和19项工程难题，获9项
技术专利，其中2项发明专利，形成了完
整的“高炉冲渣水直接换热余热回收技
术”。

从2008年开始策划此项目，到2012
年技术成熟。2012年至2013年采暖季，
在炼铁厂3高炉实施了2万平方米厂区
供暖；2013年到2014年采暖季，在炼铁
厂5号高炉上马一套完整的高炉冲渣水
直接换热余热回收系统，为太原市提供
230万平方米供热面积。

2014年至2015年采暖
季，又在两座大型高炉上马
两套高炉冲渣水直接换热
余热回收系统，为太原市提
供400万平方米供热面积。
截至目前，包括焦化余热
等，太钢利用工业冲渣水和
焦化余热共为太原市提供
了 750 万平方米的供热面
积，为太原市拔掉了350座
小型供暖锅炉，极大地改善

了城市环境。
与此同时，这个团队在技术成熟的

同时，开始输出技术，先后在天津天铁集
团、河南安阳钢铁集团、山西中兴集团、
赤峰金剑铜业、河北迁西津西钢厂、万通
钢厂等实施供暖系统，截至去年年底，已
经利用该技术取得20座高炉应用业绩。

“这是一个世界级的技术项目。”这
是一些专家和应用厂家给出的评价。太
钢开发出的全球独创、世界领先的“高炉
冲渣水直接换热余热回收技术”，首次在
大型高炉冲渣水系统付诸实践，开创了
全球高炉冲渣水余热回收利用的新纪
元。

如今，采暖期已经结束，享受到高炉
冲渣水直接换热余热回收技术提供热源
的太原市城北市民再也不用为暖气片堵
塞而发愁了，这个冬天过得真温暖。而
老孟和他的团队也开始了新的征程。

走在节能减排路上的人们

为提高拼焊缝质量，
复合材料厂对2011年投用
的一台双电源平板拼焊机
焊接电源进行了更换，使
该拼焊机电弧更加稳定，
焊接质量更好。图为职工
正在精心操作。

邱宝文 摄


